
本报讯 （记者 任洁 ） 记者
近日获悉， 首都体育学院奥林匹
克研究中心、 北京奥林匹克学院
与石景山区电厂路小学共同成立
中国中小学奥林匹克教育 “微学
院”， 在后冬奥时代通过共同实
践和研究， 促进奥林匹克教育的
可持续开展和受益最大化， 带动
更多学校的学生享受奥林匹克教
育带来的快乐。

奥林匹克教育的传承和可持
续开展， 需要固定的课程作为保

障。 记者从电厂路小学获悉， 中
国中小学奥林匹克教育 “微学
院” 成立后的第一项工作， 就是
依托由北京冬奥组委、 首都体育
学院奥林匹克研究中心编辑的奥
林匹克教育读本， 在电厂路小学
推行奥林匹克教育主题化系列课
程， 让学生们通过接受持续化的
奥林匹克教育， 五育并举全面发
展。

奥林匹克教育主题课程内容
分为古奥运探秘、 现代奥运会、

残奥会 、 双奥北京等四方面主
题， 首批课程已在电厂路小学落
地 ， 其中包括投掷 、 赛车 、 赛
马、 跳远、 摔跤等古代奥运会时
期的体育项目。 未来， 将逐步吸
纳延庆姚家营中心小学， 张家口
崇礼乌拉哈达小学、 西甸子小学
等冬奥会举办地学校， 共同开展
奥 林 匹 克 教 育 ， 更 好 地 传 承
北 京 冬奥精神 ， 充分利用冬奥
遗产， 形成更多可实际操作的做
法。

□□本本报报记记者者 段段西西元元
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第11届中式台球国际大师
赛全球总决赛20日将在中国秦
皇岛揭幕， 已出任中式台球全
球形象大使超过10年的英国人
亨德利近日表示， 中式台球项
目要想进一步发展壮大， 必须
坚持走职业化道路。

亨德利拥有7个斯诺克世
锦赛冠军头衔， 他从2012年起
成为中式台球的全球推广大
使， 自此连续出席了8届中式
台球国际大师赛全球总决赛，
只是因新冠疫情影响缺席了最
近两届。 不过因为今年要为英
国的电视台作斯诺克世锦赛解
说嘉宾， 这位54岁的 “台球皇
帝” 表示很遗憾这一次又无法
亲临总决赛赛场。

“2012年， 乔氏集团联系
到我， 想邀请我出任中式台球
的全球推广大使。 当时我对中
式台球并不了解 ， 所以乔冰
（乔氏台球集团总经理） 跟我
说签约10年， 我以为他是个骗
子。” 亨德利回忆说， “后来
我们通过超级多的邮件联络，
我发现他们是认真的。 乔氏团
队很执着， 甚至疯狂， 我被感
动了 ， 了解了这项运动的计
划， 推广中式台球是一件非常
有价值的事情， 我决定加入他
们。”

经过多年推广， 2012年成
立的中式台球国际联合会如今
已拥有40余个会员协会， 每年
在大师赛32个海外赛区批准举
办80余站比赛。 身为中式台球
国际联合会名誉主席的亨德利
也曾前往南非出席活动， “那
里的中式台球热度非常高， 疫
情前在南非还有中式台球超级
联赛”。

作为中式台球的标杆性赛

事， 国际大师赛也在10年磨砺
后宣告开启职业化元年。 这一
赛季大师赛仅中国区就设置了
15站比赛 ， 赛季时长8个月 ，
总决赛冠军奖金更是高达500
万元人民币。

亨德利坦言， 职业化是个
很难的过程， 但他想要说的就
是 “坚持下去”。 “你会拥有
更好的赛事产品， 打造更有影
响力的明星， 卖出更多的转播
费， 相应的也面临着巨大的工
作量和困难， 但任何运动要发
展， 最终必须职业化。”

作为斯诺克圈鼎鼎大名的
人物， 亨德利这些年也在不断
了解中式台球。 “中式台球对
新手爱好者很友好， 但是想打
好也很难。 （成为高手） 既要
像斯诺克那样会防守和具备准
度， 也要像美式台球那样掌握
跳球、 翻袋这些技能。 球杆器
材的选择也更多样性， 打斯诺
克只能用斯诺克球杆， 打美式
台球只能用杆头更粗的美式球
杆， 而中式台球据我了解， 顶
尖选手中用斯诺克球杆和美式
球杆的各占一半。”

亨德利还强调， 如果认为
和斯诺克相比， 中式台球打起
来很容易 ， 那只能说是个错
觉。 “你不能说开F1赛车的车
手参加拉力赛会更容易， 斯诺
克球员打中式台球会在准度上
有些优势， 但除此之外， 中式
台球完全是另一种台球运动。”

“中式台球易于传播， 富
有乐趣。 以大师赛为基础， 中
式台球在全世界有良好的计划
和商业模式， 过去10年他们兑
现了走向世界的承诺， 未来10
年我相信也会如此。” 亨德利
说。 据新华社

中国U20国青队在亚青赛
1/4决赛中， 加时赛憾负于韩国
U20， 只差一步无缘世青赛。 不
过， 这支球队的 “美誉度” 是近
年来男足国字号球队里最高的，
他们敢打敢拼的精神， 也是感动
了不少中国球迷。

这支U20国青队踢得 “不好
看”， 似乎也不符合所谓的国际
足球 “先进潮流”。 主教练安东
尼奥的战术看似非常简单， 就是
在后场堆人， 伺机进行反击。 反
击的时候， 国青队的投入度， 一
切看实际情况。 为了让本方半场
处于安全状态， 国青队在比赛中
更多是向前传球， 几乎不进行传
倒， 避免皮球在中后场被断。 很
多人理解的先进战术， 是安东尼
奥祖国西班牙的那种足球———始
终把球控制在脚下， 通过不断传
倒拉扯撕开对方空当。

但西班牙足球就是先进的
吗？ 巴萨的那种模式就是 “放之
四海而皆准” 的吗？ 现实中的西
班牙国家队和巴塞罗那队， 在国
际大赛中已经没有太强的战斗力
了。 前年欧洲杯的四强， 已经是
西班牙国家队近年来的 “极限战
绩”， 无论在世界杯还是欧洲杯，
西班牙队每场球都占据控球时间
的优势， 但是他们早已不具备三
连冠时代的那种统治力了。 巴塞
罗那也是如此， 虽然在西甲的成
绩还可以 ， 但是到欧冠甚至欧
联， 面对其他各路劲旅， 他们总

是被冲得七零八落。 控球时间不
代表赢球， 世界杯上日本队击败
西班牙队， 他们不到3成的控球
率， 却打出了更高的效率。 现在
还抱着西式足球 “世界第一” 思
想的人， 这种理念已经是非常陈
旧的了。 西班牙人踢传控， 这是
符合他们球员技术特点的风格，
并不代表其他国家必须模仿。 像
“五大三粗” 的德国队， 常年模
仿西班牙足球， 换来的是两届世
界杯被亚洲球队羞辱 。 德国队
2014年问鼎巴西， 淘汰赛之后重
用克洛泽这样的 “轰炸机”， 才
是他们成功的关键。

中国足球一直在探讨该走什
么路， 一会儿学这个、 一会儿学
那个 ， 始终没弄清楚个所以然
来。 球队的战术必须是依托于球

队里大多数球员的， 有什么 “食
材” 就做什么 “菜”。 安东尼奥
的手下大部分都是能跑能拼的 ，
所以他制定了这种防反战术。 赛
前曾经有一些人选的争议， 现在
看安东尼奥放弃这些球员， 也是
有他道理的。 当一个球员跟不上
大部分队友的节奏， 即便他技术
再好， 恐怕也不能融入球队。 除
非这个球员是梅西， 可以以他为
基础建队， 根据他的需求， 选择
其他球员。 但显然中国队没有这
样的球员 ， 不可能因为一两个
人， 推翻教练员的设想。 安东尼
奥这次亚青赛的指挥， 其实也给
中国各级国字号球队教练员留下
了思考课题———我们如何应对大
赛， 在大赛中如何选拔球员和制
定战术。

“鞋子合不合适只有脚知道”

本报讯 （记者 白莹） 3月13
日， 两岸题材舞台剧 《寻味》 在
老舍剧场举行了媒体见面会， 该
剧现已全面售票 ， 将于 3月 23
日-26日在国家话剧院剧场与观
众见面。

舞台剧 《寻味》 创作过程历
时 近 两 年 ， 召 开 多 次 专 家 研
讨会， 易稿十余次， 历经半年排
练及精心打磨。 该剧是北京文化
艺术基金 2022年 度 资 助 项 目 ，
由 北 京市文学艺术界联合会 、
中华全国总工会文工团、 北京市
人民政府台湾事务办公室联合出
品， 北京戏剧家协会、 哲腾 （北
京 ） 文化传播有限公司联合制
作。

据主创介绍， 这是一个原汁
原味、 回归本真的现实故事， 有
人与人、 人与人性、 人与人情。
这也是一个讲爱的温情故事， 能
闻到熟悉的味道， 能看到回家的
亮灯。 因流离、 永别、 乡愁、 思
念而沉淀在心中的刻骨记忆， 尤

其是那念念不忘老家中的一段回
忆、 一口味道， 或许就是儿时日
里三餐生活中与父母的一杯粗
茶、 一锅淡饭、 一碗热汤， 或许
就是 “寻味”。

北京市台办副主任张磊， 北
京市文联党组成员张良学， 全总
文工团常务副团长兼艺术总监陈
思思以及市台办、 市文联相关部
门负责人出席见面会。

全总文工团联合出品舞台剧《寻味》将在京上演
职业化是必走之路

新华社电 2023年中国足协
超级杯 （以下简称 “超级杯 ”）
将于4月8日在浙江省黄龙体育中
心举行， 对阵双方为上赛季中超
联赛冠军武汉三镇队和足协杯冠
军山东泰山队。

2023年超级杯采用单回合决
胜制， 如两队在90分钟常规比赛
时间结束后总进球数相同， 则需
进行上、 下半场各15分钟的加时
赛。 如加时赛中两队进球数相同
或均未取得进球， 则采取互罚球
点球的方式决出胜者。

武汉三镇和山东泰山上赛季
一共有过四次交手。 中超联赛两
次较量， 两队不分伯仲， 两场比
赛结果均为1:1。 足协杯四分之

一决赛两回合较量中， 由于新科
中 超 冠 军 武 汉 三 镇 队 主 力 基
本 休 战 ， 所以胜负最终并没有
太大悬念 。 山东泰山首回合3 ∶1
取胜 ， 次回合3∶0大胜 ， 最终以
总比分6∶1强势晋级四强并最终
捧杯。

除去两队之间的直接对话，
两 队 在 上 赛 季 中 超 联 赛 上 的
表 现 也十分接近 。 虽然 “升班
马” 武汉三镇最终加冕， 但冠军
悬念一直保留到了最后。 最后一
轮， 在积分相同的情况下， 武汉
三镇凭借净胜球优势才惊险胜
出， 因此单回合决胜的超级杯，
届时无论哪支球队胜出都并不令
人意外。

2023年中国足协超级杯
将在杭州举行

奥林匹克教育主题化系列课程落户北京校园

亨德利 （资料图）

———“台球皇帝” 亨德利建言中式台球


